

**Oiga el Director  
General de Policía**

Ayer como a los 10 de la mañana en la puerta sureste del Mercado, se presentaron cuatro policías, decomisando toda clase de armas prohibidas.

A mí se me decomisó una corbata que siempre uso, como lo hicieron con otras personas que entraban y salían del Mercado.

Yo estoy en todo de acuerdo con tal disposición, más en este momento de política si se trata de mantener el orden público, pero en lo que no estoy de acuerdo es, que en ese mismo momento se registró a un vendedor de lotería, acalorado echandista que a veces forma tumultos con sus discusiones, y se le encontró una cuchilla igual a la mía, pero a este señor no se le decomisó a pesar de no tener permiso de portar armas.

¿Qué dirá de esto el señor Director General de Policía?

OVIDIO CASTRO

San José, 16 de julio de 1923.

**Otros abusos  
echandistas**

Los que suscribimos, nunca hemos pensado ser del partido Echandi. Iglesia y aunque nos traen en una directiva declaramos que somos republicanos y que nuestro voto irremisiblemente será para el Lic. don Ricardo Jiménez, único en la República que como Presidente ha sabido llevar bien las riendas del Estado.

Sta. Bárbara, Julio 7, 1923.

Rogado de Lesmes González que no sabe firmar y como testigo, Albino Cortés C.

Juan González Murillo. Testigo, Albino Cortés C.

Santa Bárbara de Heredia, Junio 30 de 1923.

Yo, Rafael Salas Aguilar, protesto energicamente del abuso que cometieron los Echandistas al ponerme en la directiva del Centro; por lo pronto me quedo neutral y de dar el voto lo daré por el Licenciado Jiménez, porque es el único salvador de mi querida Costa Rica.

Rafael Salas A.

Testigo, Albino Cortés C.

Testigo, Fidel Vargas V.

**Una omisión**

Por una omisión de caja al dar la lista, el sábado pasado, de los gallardos paladines de nuestra causa que en el salón Amerling hicieron uso de la palabra en la reunión republicana no apareció nombre de nuestro estimado amigo don Eduardo Pochet, a quien por este medio damos las más cumplidas excusas.

**No hay que darle vueltas**

Ahora sí; ya saben sentirse los echandistas enemigos del Partido Republicano, convencidos de su fracaso absoluto e irremediable. Alajuela, donde ellos pusieron toda su ilusión; donde ellos soñaron afianzar un triunfo, el único que según sus cálculos obtendrían en el país; donde ellos pensaron deslumbrar a Costa Rica, ha respondido, como el país entero, negativamente al ambicioso y voraz deseo de la argolla.

Ya los oza-votos verduzcos han peregrinado por todo el país; rogando de puerta en puerta, embaucando a quien se dejara; el país entero no oyó sus ruegos, ni pudo creer sus falsas promesas, ni se conmovió con sus lágrimas de cocodrilo. Ya saben que no hay que darle mucha vuelta al asunto; su derrota es irremediable. Y ayer, cuando tocaron llamada general y congregaron en Alajuela toda su fuerza, se dieron exacta cuenta de su indudable derrota. Muy mal, efectivamente, les fue a los que, después de largos meses de preparación ensayaron abastecer de verdura la plaza de Alajuela.

Los datos fidedignos que obran en nuestro poder dicen que, apartadas las mujeres que concurrieron a la manifestación ésta se componía de unos 1,500 hombres.

Y allí estaba el echandismo de San José y sus cantones; el

de la Provincia de Heredia y todo el que pudieron recoger de la Provincia de Alajuela. Total: todo el partido de que disponen en el país.

Por otra parte, de la misma Provincia de Alajuela hemos recibido gran cantidad de mensajes que nos informan del espléndido resultado obtenido por las comisiones del Partido Republicano en diversos cantones, donde se efectuaron nutridas reuniones de jimenistas.

Y cosa muy natural: en la noche del domingo, pasada ya la manifestación, el golpe efectista que tan desdichadamente ensayaron los echandistas, en Alajuela había más botones azules que antes de la manifestación.

Ya ni por disimulo ocultan los echandistas su fracaso, su desaliento, su pesar. Tres o cuatro ilusos escriben o gri-

tan en las esquinas, y no consiguen sino enseñar su rabia ridícula. Los echandistas sensatos, los que a pesar de todo, tienen todavía el sentido de la realidad, estos si no se dejan llevar de engaño y confiesan lealmente su pequeñez, su impotencia, su derrota.

“Es natural que yo siga aquí, —nos decía un echandista—; pero es natural que haya vendedores y vendedos; negar esto es empeñarse en majaderías y hacer negro lo que efectivamente es blanco”.

Mañana, es natural, los diarios verdes dirán de miles y miles de manifestantes: Alajuela, Heredia, y San José saben efectivamente cuán pocos eran y que los redactores de los diarios de la argolla tratan de engañar a las gentes que no han podido darse cuenta de su fracaso. Nos-

otros sentimos el deber de decir lo cierto para que la verdad no se falsee, para que no se sorprenda a quienes no tienen otro medio de información que los diarios. Y hablando en plata blanca, no queda más remedio que decir que la manifestación de fuerza echandista en Alajuela resultó para los verdes una ridícula exposición de su pequeñez numérica.

Por otra parte, todo el mundo sabe los móviles que impulsaron al echandismo a hacer esta demostración: era impredecible para ellos afirmar una plaza en la que se creían vencedores pero en la cual la realidad les dijo que no; allí, como aquí, como en todas partes, están vencidos. La marea azul, con creciente pujanza, subía y subía, y amenazaba con ahogarlo todo: entonces vino el deseo de ver si de verdad impresionaban a Alajuela, el deseo de convertir una derrota en victoria. Pero ese milagro sólo le fue dado a Napoleón en Marengo y dentro del echandismo, no obstante haber tantos amigos de presillas y cornetazos, no hemos distinguido todavía al gran estratega.

Alajuela fue una amable ilusión para el echandismo que quiso tomarla en realidad, pero el mal éxito, hijo del mal propósito, y de la mala causa, dieron al traste con todo lo que fue grato ensueño que duró dos meses y aver se convirtió en dura realidad.

**El echandismo se queda de camino****Vicentico contra las mujeres****La comparsa del alacrán**

Telegrama de Cartago, 15 de julio, 10 de la noche.

La Comparsa del Alacrán, con todo y doctor Chiringa llegó esta noche a pie; automóvil del partido no pudo subir el Alto, le pasó lo que a Leoncito Fernández: se le aflojaron las tuercas. Tuvieron que traer un camión con gente de San Rafael y con todo, escasamente llegaban a las dos docenas. Discurso Vicente Sáenz contra voto femenino y las mujeres. Doc-

tor Cordero expuso por milésima vez las “malas ideas” agrícolas. Para retener a las dos docenas Saborio se dedicó a decir versos.

Pero ni por esas.

Reunión republicana imponente, comisión Josefina integrada por Manolo Rodó, Octavio Saborio y J. R. Mesén muy aplaudida.

Van detalles correo.

CORRESPONSAL

**Para mentir y comer pescado se necesita mucho cuidado**

El órgano verdoso de don Vicente Sáenz dice en su número del sábado p.pdo. que en la “gran” reunión echandista-iglesista llevada a cabo el viernes anterior los oradores de ese partido destrozaron con argumentos el hermoso discurso de don Ricardo Jiménez pronunciado en nuestra magna asamblea de esa noche; y agrega el periódico en cuestión, “poco antes de las nueve terminó la reunión”.

Resulta realmente penoso ver a periodistas que se las dan de inteligentes y veraces metidos en esos algodones en donde ponen de manifiesto la falta de verdad y sinceridad que hacen gala. En el caso presente véase la tremenda mentira que insertan en su periódico echandista esos señores por la siguiente razón:

Nuestra reunión dió comienzo a las siete y media e hicieron uso de la palabra antes que don Ricardo seis oradores, de manera que nuestro ilustre candidato...

**Al Presidente municipal de Heredia**

Profunda indignación me ha causado que el caballero Presidente Municipal de Heredia Sr. Javier Jara, tratando de defenderse de los muy justos cargos que le hizo “La Noticia Republicana”, haya cebado su venganza en la persona de mi hermana Anita, diciéndole que ella se la colocó de maestra en la Escuela de Tejidos y sombreros de pita por compasión con mi familia a la muerte de mi siempre recordado padre.

Ya ella explicó detalladamente en “La Noticia Republicana” del pasado miércoles 11 del mes corriente, cómo estuvo su nombramiento, con motivo de la renuncia de la señorita Delfina Sánchez y por generosa recomendación de doña Juanita Alvarado de Boñanos.

Yo no debo agregar ni una palabra más, pero sí me encuentro en la necesaria obligación de decirle al muy cultísimo señor Jara, que no es de caballeros el insultar y difamar a una honorable aunque humilde señorita, y no es de hombres dignos y valerosos el profanar la memoria de los muertos, que no pueden contestar desde su tumba a la furia y despecho de la derrota política que ya se está tragando el Presidente Municipal de Heredia.

Pero ya que mi querido padre desapareció del mundo de los vivos, aquí estoy yo a las órdenes del señor Jara, para buscarlo o que me busque en cualquier terreno de honor.

Alajuela, Julio 13 de 1923.

Juan Muñoz.

**El Dr. Cordero y  
Federico Tinoco**

En un discurso pronunciado recientemente en Limón y que llevó mal aprendido de aquí, el doctor Cordero, autor de la farsa echandista, se expresa así de don Federico Tinoco, el tirano de quien es mi amigo y consejero:

“...el otro”, (Federico Tinoco), “miembro prominente de nuestra sociedad, valiente, energético, audaz, ambicioso, acostumbrado a la opulencia, pero sin escrúpulos de ningún género para saciar su ambición y con innatas tendencias despóticas”.

El doctor Cordero, jefe de la farsa echandista, porque ya sabemos que este famoso galeno es especialista en farsas políticas, insulta y ultraja asora a su amigo don Federico Tinoco y, por consiguiente, a los tinoquistas, en cuenta a su tío el general Quirós, con quienes se codea muy campeante para conseguir, por medio de dinero, aguardiente y mentiras, según dice su jefe, los votos que el pueblo independientemente y digno le niega al candidato despreciable de los hombres honrados, don Alberto Echandi.

**La gran reunión  
en Desamparados**

Desamparados, 14 de julio de 1923.

A “Noticia Republicana”  
San José.

Hemos hecho la reunión más hermosa que han visto aquí desde la iniciación de la lucha. El pueblo ha abrazado ya calurosamente la causa Republicana, y con gran entusiasmo proclama al Candidato Lic. don Ricardo Jiménez. La comisión jimenista, compuesta del profesor García Monge, R. Castro Q. y Manolo Rodó, muy satisfecha por la concurrencia que la escuchó atenta regresó después de palpar la inmensa mayoría en que se hallan nuestras fuerzas.

CORRESPONSAL

**Boda  
Pacheco - Arias**

Hemos recibido, en atenta escuela, la siguiente invitación y participación, por la fineza de cuyo envío damos las más expresivas gracias:

“Juan Rafael Arias y María Luisa de Arias, tienen el gusto de participar a usted el matrimonio de su hija

OFELIA

con el señor don Jorge Pacheco—Juan Pacheco y María de Pacheco, tienen el gusto de participar a usted el matrimonio de su hijo JORGE con la señorita OFELIA ARIAS y de invitarle a la ceremonia que tendrá lugar en el Centro Social de esta ciudad a las 15 horas del 22 de los corrientes.—Heredia, julio de 1923”.

LA NOTICIA REPUBLICANA riega de flores el sendero por donde los novios han de hacer su viaje ilusorio, que de seamos siempre feliz.

# Diogenes del Valle y el permanente de La Noticia Republicana

Cómo se ve que les ha dolido a Diógenes del Valle y demás compinches verdes, el permanente que publica "La Noticia Republicana!"

Y cómo no les ha de doler a los señores de la argolla, si con ese permanente se les ha demeritado al talentoso Pacheco?

De lo que resulta que las cosas no eran como las había dicho el señor Echandi en su discurso sábana del Teatro América y, por consiguiente, mintió al decir que no había recibido ni un céntimo del Estado y que más bien tuvo que desembolsar dinero.

No le parece, señor Argolla del Valle, que gastarse la insignificante suma de \$45.378, en tres meses de paseo por Centro América, es el colmo de la economía?

Yo no sé si a los diplomáticos que se les asigna una partida para gastos de hotel, pasajes y todo lo concerniente a representación, había que darles los honorarios de que nos habla Valle Verde; ese decir, que además de los \$45.378 que para todos los gastos se le dieron al gran diplomático Pacheco, había que pagarle sus honorarios. Esto es, seguramente lo que él llama desembolso y que a manera de reclamo hizo públicamente olvidando incluir los dineros que desembolsó su secretario Ulate.

No veo el triunfo diplomático del señor Echandi, como no lo ve tampoco ningún costarricense, porque si el Valle Verde llama triunfo el empuje que su idolatrado diplomático quería darle a su patria para sumirla en un caos internacional, hubo otro costarricense que, sin tener las credenciales representativas, libró desde su amada tierra una batalla de alto patriotismo, librando a Costa Rica de ser enrolada en una guerra de convencionalismo y ambición; ese fué Ricardo Jiménez.

Es increíble que, el señor Valle Verde, diga que el señor Pacheco-Echandi tenga una oficina como abogado y que es-

ta sea de mayor actividad que la del señor Jiménez. Salvo el caso que haga referencia al momento actual de la política en que a muy seguro debe ser un bufete de mucha concurrencia y a donde deben darse cita todos los vividores políticos para recibir los dineros de propaganda y que estos como su jefe, mantienen la idea de que al costarricense se le conoce: *envilecido por el oro o embrutecido por el licor*.

Se lamenta el señor Diógenes de que nuestro caudillo no deje sus negocios privados, siguiera por tres meses, para dedicar ese tiempo al servicio de la patria, pero olvida quizá de que un Ricardo Jiménez no será capaz de cometer ningún acto que pugne con su conciencia ni que refracte con su carácter, y que no necesita hacer acto de presencia en países extraños para que sus consejos sean atendidos y aceptados. Basta su nombre de insigne repúblico para que su palabra sea el sello de una resolución: así fué como deshizo en un minuto la labor que en tres meses pensó hacer el caudillo verde.

Sí; Valle Verde, entre el hombre que le motivan sus anónimos y el de Ricardo Jiménez que eligen los costarricenses como caudillo de sus ideales hay una diferencia muy grande: aquel es un hombre insipiente, éste es un sabio; aquél no le ha dado ningún fruto a su patria, éste la tiene colmada de ellos; aquél es una luciérnaga que busca entre la oscuridad a un alguien que le de su ayuda en la actual contienda, y éste es un foco que vierte su luz, hacia la que los patriotas se acercan ávidos de la verdadera democracia. Mañana nuestros o nuestros nietos tendrán que celebrar otro centenario, el centenario del Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno y entonces no habrá intrigantes mezquinos y sus enemigos exclamarán con nosotros: "fué un gran hombre".

MARTINELLI

### Don Víctor Fabián

Fué favorecido con el

## No. 736

del obsequio semanal

### Número 41

## de Cj. 25

(Veinticinco colones)

en efectivo del último domingo.

### Don Julio A. Abelló

Fué favorecido con el

## No. 957

del obsequio semanal

### Número 16

## de Cj. 10

(Diez colones)

De los famosos cigarrillos VICTOR.

## CIGARRERIA CENTRAL

### El señor Alcalde de Naranjo se defiende

Por "El Diario de Costa Rica" del 6 de este mes, me enteré de una acusación presentada a la Corte Suprema de Justicia contra mí porque, según dice, viví al Partido Republicano en la noche del sábado 30 de Junio último, frente al Club Echandi, en momentos en que se celebraba una reunión.

Lo que ocurrió fue esto: me encontraba oyendo al que hablaba, un joven Gócher, que por cierto lo hacía bien y moderadamente, en la puerta del citado Club —pues en tal se ha convertido el salón, cine de ésta— cuando oí que de un enorme grupo de republicanos, que se había formado en la calle frente al Club, salió un viva al Lic. don Ricardo Jiménez, lo que yo improbé como pueden decirlo, entre otros señores, don José Alfaro, don Víctor Solano, empleado en el establecimiento del señor Peralta, y don Segismundo Gutiérrez, todos muy honorables personas; y agregué, que tales manifestaciones no convenían por muchos motivos y porque, cuando nosotros nos reuniéramos, no sería de nuestro agrado que igual cosa hicieran los que allí estaba reunidos. Insiné, también, que debía decirse al que había vivido que no repitiera, haciéndole las observaciones que ya expuse, así como advertirle que la campaña —para bien de la familia naranjeña— debía desenvolverse de la manera más culta posible y aquellos vivas reñían con tales propósitos, que eran los de los republicanos.

Terminó la reunión y los echandistas, en vez de salir y alejarse, se apostaron en la puerta, fuera del umbral de ella, en la acera y aún en la calle y ya dentro del grupo jime-

nista, a vivir a su partido y al Licenciado Echandi en tal forma que constituía una provocación para los republicanos, que eran por lo menos el doble de sus contrarios, venidos éstos después de una profusa invitación que personalmente hicieron sus respectivos jefes. El grupo azul los imitó y empezaron a salir vivas que iban caldeando los ánimos, sobre todo de los señores echandistas, que no se explicaban el fenómeno por el cual habían brotado inesperadamente tantos republicanos, y comprendiendo el suscrito la inminencia de un choque entre los dos bandos—y ya con permiso, que ese preciso día en la mañana se le otorgó por telegrama que recibió del señor Juez Civil de Alajuela, concediéndoselo hasta por cinco meses y en que se ordenaba hacer entrega al Alcalde suplen de su oficina— creí de necesidad separar a los jimenistas de los echandistas y, para ello, lancé un viva al Partido y otro a don Ricardo, para separarlos y acto continuo les dije en alta voz "que los republicanos lo siguieran". Como lo esperaba, todo el grupo avanzó en su seguimiento, deteniéndose en la esquina de la plaza, diagonal a la del Club, y terminando así todo. No hubo un viva más, ni manifestación hostil de uno ni de otro lado.

Se salvó, pues, una situación que pudo ser difícil, y el que habla, está satisfecho de haber contribuido de ese modo a que no se rompiera en su pueblo, para su honra y orgullo, la armonía que, aún al través de la política, desea con vehemencia perdure siempre.

Naranjo, 8 de Julio de 1923

Gonzalo Monge.

### SE TRASLADO

## "La Nueva Cigarrería"

y oficina de compra-venta y cambio de discos para fonógrafo al lado Joyería Siebe, frente Librería Trejos Hermanos.

Anúnciese en La Noticia Republicana

## El fracaso del Echandismo en Guadalupe, buscaban echandistas con candela

El Domingo 8 del corriente celebraron en esta ciudad reunión los Argollistas; la que se habían soñado grandiosa y soberbia, resultó un fracaso más para los verdes.

Escogieron la noche como las lechuzas, que esperan que el sol se retire en el horizonte para procurarse sus provisiones, así los verdes esperaron la siete y media de la noche, hora anunciada para la reunión, pero como no llegaban los echandistas, pues aquí no los hay, esperaron todavía hasta las nueve, para que así con la complicidad de la obscuridad de la noche poder ocultar sus pocas fuerzas.

Noche de obscura y triste realidad para ellos, y hermosa, alegre, y triunfante para nosotros. A las 9 ya habían llegado los oradores venidos de San José, luego los 10 echandistas que hay aquí, y después de últimos llegaron 5 vicentinos, traídos a remolque; total: 19 echandistas, en la gran reunión.

Pero en esta reunión los oradores en vez de ponerse como todos ellos lo hacen, de decir mentiras y calumnias de nuestro axhimito candidato Lic. don Ricardo Jiménez O. lo elogiaron.

El Lic. don Adán Saborío dijo:

Don Ricardo Jiménez es un sol, un talento, un hombre que no solamente es digno de la presidencia de Costa Rica, sino de un país más grande, más grande, más superior y más civilizado que este.

Luego siguió hablando don Ricardo Castro Meléndez, y para que los 4 gatos verdes estaban por ahí no salieran muy descorazonados les dijo: La próxima reunión, la haremos con más tiempo y en otro local más amplio. Esto le dijo como si en el local en que estaban no cupieran, aunque en una banca estaban todos sentados.

Pero lo más célebre de este fracaso fué que mientras estaban en la reunión, todos los chiquillos de esta ciudad se hicieron de un cabo de candela y una caja de fósforos andaban por la plaza y por todas partes buscando un echandista y después de últimos llegaron 5 vicentinos, traídos a remolque; total: 19 echandistas, en la gran reunión.

"ANDAMOS BUSCANDO UN ECHANDISTA Y NO LO ENCONTRAMOS PERO NI CON CANDELA"

Y como siempre, brillaban por su presencia los connotados e ilustres vecinos. Chico Estrada y Jorge Rodas E. las E.

„CHORCHA"

## EL CANCIONERO "VICTOR"

combinado con los insuperables discos

VICTOR

le permitirá a Ud. aprender muchas de las canciones populares de España y la América Latina.

Cuesta solamente 50 céntimos

PIZA E HIJOS

Distribuidores de la "Victor Talking Machine Co."



## La directiva echandista de Cangé, es un fracaso

Después de mucho gastar y de trabajar con sobrehumano esfuerzo, pudo lograr el partido de los verdes formar una minúscula directiva en el importante barrio de Cangé, en donde no faltan nombres hurtados al jimenismo, los menores de edad, los desconocidos y los de otras partes.

Zarandeada esta directiva, resultan: son desconocidos; Eligio Ramírez ú. ap., Miguel Hernández ú. ap., Fernando Carranza ú. ap., y Ascensión Baltodano.

No tienen edad para votar: José Narciso Gómez Reyes y Fabián Baltodano ú. ap.

Son jimenistas: Marco Zúñiga Hernández, Efigenio Bustos ú. ap., Eligio Reyes Henríquez y Mercedes Gómez ú. ap.

Es vecino de Nicoya José Arcadio Reyes Henríquez.

Siguen siendo jimenistas contra el deseo de los verdes: Custodio Rosales, Gerónimo Rosales Baltodano, Fidél Baltodano Álvarez, Salvador

Escamilla Villegas, Gregorio Álvarez Leal, Ramón Hernández, J. Pedro Vega A., Fantaleón Lara, Alejandro Arce Gómez y Juan Ruiz ú. ap.

Ya ven, pues, los argolleros, que no hay modo de que su causa encuentre ambiente en ningún pueblo de la Provincia de Puntarenas, ni con la vergonzosa muletilla de que don Alberto es candidato oficial, que han inventado con el fin de atraer votos.

¡Viva Cangé jimenista!

BENJAMIN

POR ausentarme del país a fines de este mes, doy las gracias a todas las personas quienes desde 1908 me compraron o me dieron pianos, armónicos, pianolas a componer o curar. Rogándoles si alguna de ellas me necesitara, dirigirse O. Casa de Refugio. También realizo magnífica pianola de pedales y eléctrica casi nueva, la mejor del país, con muchos rollos. Además, un piano pequeño enteramente bueno 450 colones. Stéfano Perotti.



CON POSTALES DE ARTISTAS DEL CINE

# OTRO PERMANENTE

Con fecha 14 de junio correspondiente al año pasado, La Tribuna le hizo a don Alberto Echandi un reportaje, publicado en ese mismo periódico, en el cual el candidato del llamado por mal nombre Partido Agrícola, dice lo siguiente, que copiamos textualmente de dicho reportaje:

"Ahora viene lo que me va a liquidar la candidatura, lo que me hará completamente impopular: yo no quiero ni gastar un centavo en la elección, NI SER ELECTO POR EL PUEBLO...; las elecciones populares son una irregularidad manifiesta y contribuyen a la desmoralización de los ciudadanos; las elecciones se hacen con dinero, con aguardiente, con promesas, con mentiras..."

Esas terminantes declaraciones demuestran el profundo desprecio en que don Alberto Echandi tiene al pueblo costarricense, cuyos votos está solicitando ahora y, naturalmente, empleando para ello los mismos métodos que él declara indispensables para hacer las elecciones entre nosotros. Por supuesto, que todo eso es una grosera calumnia contra el honrado pueblo costarricense, y la prueba de ello está precisamente en el desdén con que ese pueblo rechaza indignado la candidatura que se le quiere imponer a fuerza de aguardiente y de dinero. Por esta misma razón, sobre los pocos que siguen a don Alberto Echandi, a este candidato denigrador del pueblo, recae el baldón lanzado por su propio jefe en las palabras que literalmente hemos copiado.

# DE LIBERIA

Esa vida de mutismo, de recogimiento, de honda filosofía con que Dubón, Virgilio y el Padre, han contagiado a la que en otra hora fue la ciudad alegre de Liberia, se ha cambiado ahora en constantes temores, en nerviosas conversaciones y en un miedo que ya filtra hasta los huesos.

¿Y qué ocurre en la ciudad blanca? ¿Por qué esas hondas preocupaciones?

La política, la política, esa varita mágica que nos permite conocer el fondo de los hombres. De antaño don Chico estaba al frente de otro Chico y los quirománticos de aquí, que para tomar sus resoluciones siempre consultaban a los astros, observaban el cometa Montiel y pronosticaban triunfo; luego, para comprobar su juicio buscaban la estrella Virgita, y si llevaba dirección contraria al cometa, el juicio era irrevocable. Y es que dicen que la estrella virgiliana es augurio de derrota, mientras que el cometa Montiel, es carta de ganar.

Antaño, con esta astronomía criolla, era fácil afiliarse a un bando político. Si Montiel está con Mayorga y Virgilio con Faeiron, gana Mayorga; que Montiel está con Faeiron y Virgilio con Mayorga, pierde Mayorga.

¿Eso era antaño y ogaño? He aquí la causa de la temblorera. Todas las estrellas luminosas de la política están bajo la misma argolla, hay conjunción de astros y los astrónomos

de aquí han perdido la chaveta buscando la solución al intrincado problema político. Varios predicen un cataclismo para Liberia, pues la juntura de dos estrellas de magnitud tienen que traer desequilibrio atmosférico.

Otros dicen que el Padre va a dejar construir la iglesia y ña María Gómez dice que el abrazo de Mayorga y Faeiron, es el beso de Judas, que va a sepultar a los vivos y a resucitar a los muertos.

Hay razón, y muy justa para tener los nervios crispados. Todo un pueblo estaba sin ruta, sin oriente, sin brújula, con temor, con miedo, viendo con sospechas aquella masa heterogénea, el agua y el aceite revueltos y las campanas de la iglesia tocando agonía, unas veces, y repicando otras. Se acercaba el juicio final.

Pero he aquí que apareció un nuevo sol. Un hombre alejado de los baivienes políticos, dedicado a su trabajo, justamente indignado por la farsa y el engaño, levantó bandera de redención para Liberia y con vocó al pueblo para la lucha contra todos los astros pasajeros, astros ancianos y sin brillo, dejándolos solos en sus cuaternios bochornosos.

Y habló Virgilio; escribió su famoso *juchi juchi*, poniendo así cierto epitafio, que es el mismo del mono de ñor Tápia, a la historia política de esos hombres que son los que más daño han hecho a Liberia. VERITAS

## BOTONES DE CONCHA PERLA TODAS FORMAS Y TAMAÑOS

Dentro de quince días tendré el gusto de ofrecer al Comercio importador, botones elaborados aquí con maquinaria moderna, de todas formas y tamaños, los cuales venderé a los precios que se expenden al por mayor en el extranjero. Ruego a los señores importadores de este artículo abstenerse de ordenarlos al exterior hasta tanto no vean muestras y precios. La maquinaria la estoy montando y es de lo más moderno.

E. RUNNEBAUM

Jartago, 9 de julio de 1923

## El Hombre Vigoroso es el Hombre Supremo.



# HIERRO NUXADO

4 Millones de personas lo toman para fortificar la sangre y los nervios

## DE SANTA CRUZ

El martes entró don Francisco Mayorga R. con cuatro nicoyanos que difícilmente pudo recoger Alberto Flores en los distritos del Zapote, San Lázaro y San Vicente. En una de las esquinas de la población había un grupo de ciudadanos y el señor Mayorga irguiéndose en los estribos dijo: "Viva Santa Cruz verde" y un silencio funeral permitió oír el constante doblar de las campanas que decían: están verdes, verdes están.

Don Vicente, que venía a muchos grados de temperatura gritó con más pujación: "Viva Santa Cruz Echandista" y el silencio se acentuó más y el doblar pañidero de las campanas repetía sin cesar: están verdes... verdes están... verdes están.

El miércoles anunciaron reunión, se abrió el club verde y no llegó nadie, absolutamente nadie. En la madrugada del jueves abandonaron el nido en

la penumbra, a escondidas, en vergonzosa derrota.

Ahora ha comprendido el señor Mayorga que es un ídolo caído, que sus apostasías y claudicaciones lo han hecho políticamente un cuerpo carcomido por la sanción pública de cuyo favor no tiene nada que esperar.

El sol político del señor Mayorga Rivas se eclipsó para siempre en Santa Cruz, no tiene a que venir, no tiene que esperar, sino la indiferencia, porque este pueblo por educación no sabe silbar.

Para la historia, el señor Mayorga, tendrá que confesar: "no tuve carácter político, jugué con mi opinión como el viento con las veletas, mi lema fue la hoja de caimito, el desprecio de la opinión pública está bien merecido.

Tú lo quisiste, fraile Mostén, Tú lo quisiste tú te lo ten.

Remigio.

## NAFTA - PETRO OL

Notable en el tratamiento de las enfermedades de la piel; sarna, rasquiña, escema, picazón y demás afecciones de origen parasitario de venta en las principales farmacias

## Aerogramas del domingo

### TIBURONES ENTRE LOS BANISTAS DE CONEY ISLAND

NEW YORK, 14. — Se anuncia que tiburones se metieron entre los banistas de Coney Island, pero las autoridades marítimas aseguran que no es posible que los tiburones lleguen hasta ese punto.

### LOS FRAUDES EN LA JUNTA NAVIERA

WASHINGTON, 14. — El defensor de Charles W. Morse, en el juicio por los fraudes en la Junta Naviera, avisó hoy que se decidiría hasta el lunes, si sería necesario llamar más testigos en el caso. Antes de llegar a una decisión final conferenciarán con el Almirante Johnson, informante anterior del Presidente.

### EN CUMPLIMIENTO DEL TRATADO NAVAL DE WASHINGTON

Washington, 14. — Pasos definitivos para el cumplimiento de la limitación de los armamentos navales, ahora reconocido por todas las potencias interesadas, serán considerados hoy en una conferencia por el Secretario Denby.

Una de las proposiciones trata de la desmantelación de los buques rezagados por los trabajadores de los astilleros de la marina, en lugar de su venta en su actual estado.

Esta proposición fue deferida hasta el martes, para una nueva conferencia donde estarán presentes los Comandantes de los astilleros. Fue resuelto nombrar una junta para que se ocupara de este asunto, mientras que se resuelve la ejecución definitiva.

# Facta Non Verba

Hora a hora los seculares errores del echanatismo, han producido su total fracaso, y la masa de la nación, hasta hace poco inerte, se ha puesto en movimiento por la súbita actualización de sus dormidas energías, y acaban por decidirse por el preclaro ilustre costarricense Lic. don Ricardo Jiménez. Según los informes telegráficos, nos dan cotidianamente cuenta del avance como texto de gloria, de la prudentísima pujansa política de nuestro candidato, cuya virtud ha disipado antiguos re-

celos y establecido copiosas corrientes de unidad única con osalvación de la patria. Queda ya muy atrás el peregrino echanatismo, con sus ofertas de caudillas, noventa y nueve fieras y los sueños capaces de resustar a Camilo Flammarion. En su incipiente política van ya a fondear al puerto de refugio y el yate "Echando" espantando por la tempestad azul. Mantendremos nuestra línea de defensa en la idea que uno de los primeros actos de un Gobierno republicano, como el del señor Acosta cuya eficacia es a estas horas un recuerdo personalmente histórica no, tendrá inclinación determinada en la actual contienda y sin ejercer acto alguno en menos cabo

de determinado partido. Por desgracia la deplorable idea de amparo oficial ha entorpecido y extraña la marcha de nuestros enemigos arrebatándoles el fausto de ostentación y pompa. También nos resulta en extremo grandiosa la ceremonia del homenaje en el campo donde el labriego agradecido hace justa memoria del Lic. Jiménez por el verdadero y decidido apoyo que obtuvo en su pasada administración la agricultura. Nuestro caudillo una de las personalidades contemporáneas de Centro América. Su labor intelectual quedará para estímulo y ejemplo de las futuras generaciones y su nombre figurará en lugar preminente de las antologías en que los eruditos del porvenir histórico el renacimiento de las letras costarricenses. Porque la administración del señor Jiménez, es ante todo y sobre todo de espontánea inspiración y en sus cantos vibra el despertar de la patria, la confianza en mejores días, el animoso levantamiento de los corazones al santo optimismo de la esperanza.

Amado Guzmán Soto

Alajuela, julio de 1923.

# Cerveza TRAUBE

## La mejor del país

PIDALA en todos los establecimientos

Para dolor de cabeza  
TOME  
OBLEAS  
CEFALICAS  
más solubles y  
rápidas que  
las pastillas  
EN TODAS LAS BOTICAS



## BIRKEN WASSER

Unica preparación que pone crespo el pelo, lo hace crecer y quita la caspa. Se garantiza la eficacia. De venta en todas las boticas. Al por mayor y detal en la Botica "El Cometa"



# Adhesiones y protestas a favor del Partido Republicano del distrito de Corozal

**ADEPTOS** mio ciudadano Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno, en el cuarenteno Concepción Parra Obregón, Ra-de 1924 a 1918. Como testigo y a mún Rosales Mendoza, Juan Rosa-ruego de los que protestan, que no los Godoy, Pablo Rosales Godoy, Hosaben firmar.

Facio Gómez Q., Ramón Carita, u.

ap., Rosendo Gómez ú. ap., Rafael Benjamín Cabrera O.

Rosales Gómez, Nieves Alarcón, ú. Testigo;

ap., Primitivo Arco ú. ap., Marcos Zúñiga. Concepción Parra Obregón

**PROTESTA**

Nosotros, Ercilio Gómez y Rogelio **NOTA!** Como presidente del Par Reyes, Ambos de único apellido, proñido Republicano de Corozal, asumo testamos del proceder de los echan la responsabilidad de la veracidad distas de Cangel de haber puestode estas adhesiones y protestas. nuestros nombres en la directiva El Preñdente de la Directiva de VERDE de aquel barrio. Somos re Corozal, julio 11 de 1923. publicanos y nuestro voto el dos de diciembre próximo será para el exhi Benjamín Cabrera O.

# Boceto del zarandeo de la Directiva echandista de Cot Cartago

Neutrales:

- Rafael Carpio
- Francisco Carpio
- Jesús Orozco
- Pedro Carpio
- Sixto Carpio
- Rubén Chavarría
- Jesús Loría
- Macedonio Méndez
- Simplicio Mora
- Jesús Mora
- Félix Méndez
- Abraham Méndez
- Casiano Mora
- Daniel Orozco
- Macario Orozco
- Felipe Pérez
- Valerio Pérez hijo
- Ernesto Quirós
- José Ramírez
- Pedro Ramírez
- Francisco Ramírez
- Juan Arturo Rivera
- Aquilino Ramírez
- José Ramírez
- Norberto Rodríguez
- Joaquín Vargas
- Dolores Vargas
- Damián Calvo
- Jesús Granados
- José Granados
- Miguel Hernández
- Simplicio Mora
- Honorio Orozco
- Pascual Rodríguez
- Leonidas Rodríguez
- Cristino Ramírez

- José Ramírez Vega
- Pascual Rodríguez
- Antonio Pérez
- Francisco Cordero
- Graciano Carpio
- José Ramírez Carpio
- Abel Valerín
- Alfonso Rojas R.
- Juan Méndez

Forasteros

- Alejandro Sánchez, de Cipreses
- Alberto Sstraburger, de Siquirres.
- Jesús Arias, de Cartago
- Antonio Pérez, de San José.

Repetidos

- Pedro Carpio
- Alfredo Castro
- Antonio Calvo
- Antonio Méndez
- Macaria Pérez, 3 veces
- Felipe Pérez
- Nicolás Rodríguez
- Joaquín Sanabria
- Gregorio Segura
- Ramón Sanabria
- Jesús Torres

Jimenistas

- Audato Loría
- Cruz Sánchez
- José Pérez

# La manifestación echandista resultó el más tremendo fracaso

Alajuela, 15 de julio 1923. A "Noticia Republicana"

Debemos felicitarlos resultado manifestación echandista, pues fue un fracaso absoluto. Datos controlados por diferentes personas dan el siguiente resultado: 45 autos con mujeres y hombres, 440 jinetes y 618 de a pie. Venía gente de todo el país. Apaga y vámonos.

CLAUDIO CORTES

**PURGANTES**  
-- y --  
**ANTIBILIOSAS**  
-- son las --  
**PILDORAS ::**  
**:: DIABLITOS**  
-4-

# Una exhibición del echandismo

Coronado, 15 de julio 1923.

Oradores echandistas propalaron hace días que don Ricardo había distribuido entre sus amigos el producto del Empréstito Francés. En las reuniones que ayer verificó el jimenismo, que cada día es más fuerte y en tusiasta en este cantón republicano de antaño, don R. Castro Q., con datos contenidos en documentos públicos demostró cuál fue la inversión de dicho empréstito, exhibiendo tristemente a la comisión echandista que con calumnias y mentiras pretende conquistar adeptos para el candidato de la Argolla. Sotela estuvo magistral y fue ruidosamente aplaudido, lo mismo que don Manuel Valverde. Coronado sigue en su puesto y no da entrada a las patrañas con que la Argolla pretende desorientar el criterio público.

CORRESPONSAL

**SAL BLANCA PUNTA PIEDRA**

Depósito donde **BLEN, CASTRO y Cia.**

Contiguo Banco Mercantil

Antes de comprar, consulte nuestros precios

# Mayorga Rivas en retirada

**RUIDOSO FRACASO ECHANDISTA EN SANTA CRUZ**

Santa Cruz de Gte., 14 julio 1923.

A Leonidas Briceño.

Comunique amigo que generalistmo Mayorga Rivas a pesar sobre-humanos esfuerzos, no pudo celebrar reunión aquí. Partido Republicano en ésta es dueño absoluto del campo.

Afmo., Carlos Alberto Castro.

# De Santa Cruz de Guanacaste

Tenemos en esta población al señor Representante por esta Provincia don Francisco Mayorga Rivas, quien como buen Musulmán de tráfico para la Meca, se presenta ante nosotros, con hojas sueltas, divisas y halagos, muy propios en estos tiempos de política, única vez que se acuerdan de nosotros;

Lástima que nuestro Representante no haya traído Médico del Pueblo medicinal que es lo que en este Cantón se necesita, pues a su llegada a esta ciudad, se efectuaba el sepeño del amigo Zoffo Ruiz Jaen; como éste, mueren cada día muchas personas sin los auxilios médicos. Ojalá nuestro representante tomara en cuenta esto!

(Corresponsal)  
F. R.— Eulogio Ruiz. —

**Gabriel Coronado, Sucesores**

**TENERIA Y ALMACEN DE CUEROS** y toda clase de materiales para zapatería

**SUELA DE LA MEJOR CALIDAD**

Ap. 483 — Tél. 713

# Se suprime el Boletín Agrícola

Desde el lunes pasado ha dejado de publicarse el Boletín Agrícola, órgano del Partido Echandista que se regalaba por todas partes como medio de propaganda. Hacausado extrañeza que un Partido que tiene sus Arcas bien repletas de dinero, suspenda el órgano de publicidad que mantenía.

Por otras fuentes se nos informa que tratan de publicar un diario de la maña que les sirva de órgano y con un tiraje igual al del Diario del Comercio, esto es, de 2.000 ejemplares diarios, cifra exacta.

# Siempre republicano

Habiendo militado siempre en el gran partido Republicano, jamás podría permitir que mi nombre apareciera en una lista echandista.

Soy y he sido toda mi vida Republicano.

J. M. Méndez.  
San José, Julio de 1923.

**Club Moderno**

**CRISTINO SOLANO**

SORTEO No. 9.

Favorecido el No. 120 perteneciente a Rafael Carranza.

Presenciaron los Sres. Ricardo Brenes Vollo, Luis Moya García, Guillermo Segura y Máximo Robles R.

**SEÑORITA ANGELA**

(PELUQUERA)

Corte de pelo con arte y elegancia. Afelte de barba. Se tinte el pelo.

— Precios —

Niños y señoritas — \$ 0.50

Con loción — 0.75

125 vs. Norte Botica Oriental

**LOCAL DEL DR. VARGAS**

**TRAPOS VIEJOS PERO LIMPIOS SE COMPRAN EN ESTAS OFICINAS.**

# United Fruit Company Servicio de Vapores

Los vapores **SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS**, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor **SAN GIL** que saldrá de Limón el sábado 14 de abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores **PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES**, harán el servicio regular entre Limón y Nueva York de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores **CAMITO, BAYANO y CORONADO**, de la Elders & Pyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Succs.

G. P. CHITTENDEN.—Administrador.  
San José, abril 9 de 1923.

# Como se quiere violentar la conciencia del ciudadano

San José, julio 9 de 1923. Señor Director de "La Noticia Republicana"

P. Soy un damnificado de la política echandista y por esa circunstancia no dudo que Ud. me conceda un campito para estas líneas.

Hace más o menos ocho meses que he venido trabajando como peón en una de las fincas de los señores Alfredo Castro y Ernesto del mismo apellido y de la cual es mandador general Próspero Fernández Güell; es el caso que por el delito de haberme declarado jimenista he sido despedido por el encargado de la finca, señor Ismael Segura, quien procede así con instrucciones de Fernández Güell, hermano del recordado don Rogelio asesinado allá en las selvas de Tinoco, y quien hoy ya olvidó a los victimarios de su hermano y ha abrazado la causa echandista que es el Tinoquismo de ayer con diferente jefe. Bravo por la dignidad de Próspero Fernández G., juzgue el público el valor moral de este individuo. No importa que este sea

**JUAN MORALES CALVO**

**AL Almacén**

llegó

**Afrecho de trigo**

**Hierro para techos**

Tel. 198. Ap. 614

**Tomás Fernández.**

**Una Nutrición adecuada para las Madres**

es el sinónimo de un hijo saludable y robusto. La preparación **VIROL** está compuesta especialmente para adaptarse a las necesidades de la Maternidad, y enriquece la leche de las Madres.

**VIROL**

Empleado en 3,000 Clínicas para la Maternidad e Infancia.

Agentes: Reardon Gordon & Co., P.O. Box 1058, San José, Costa Rica.

# ESTA MULA ES MI MACHO

A GIL SOL

Cuentan, que habiéndosele perdido a un sujeto, un macho, hizo comparecer ante el Juez a otro sujeto que poseía una bestia mular del mismo color y tamaño: El Juez examinó dicho semoviente, y le dijo al quejoso que aquella era una mula; a lo que éste le contestó: no importa, esta mula es mi macho.

Así son los que se empecinan con el manoseado 28 de abril; pues según Ud. lo dice, "por más folletos que salgan, por más Andrés Venegas, por más Pedro Pérez Zeledón, don Ricardo formuló la combinación; sólo le faltó agregar lo de esta mula es mi macho. Porque después de las explicaciones que al efecto dieron los dichos señores, queda lo dicho por el Dr. don Carlos Durán en carta que publicó "La Información" del 4 de Nov. de 1915, en la cual hace constar el Dr. ser él quien hiciera aquella combinación: En el final de un párrafo de esa carta dice el Dr., refiriéndose a los cinco diputados "Gonzalistas" que firmaron el pacto; que, lo suscribieron para indicar su intento de separarse de las filas y compromisos de su antiguo jefe, el Lic. Fernández, quien se me aseguró en aquellos días no miraba con buenos ojos esta combinación que yo hacía" Ante esta declaración del Dr. Durán tan contundente, todavía son capaces de decir como el sujeto del cuento: Esta mula es mi macho. ¿Y de allí, quién los saca?

OTTON